
打好污染防治攻坚战 行业企业在行动

全街道的家具都来这里喷漆
邹平“江北家具第一镇”建喷漆中心解决了小作坊的 VOCs污染问题
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高热的数据中心咋降温高热的数据中心咋降温？？
我国数据中心年耗电已达 1000 亿度，政策引导要建绿色数据中心

平均消耗的功率是大型商业写字楼的 100 倍以
上，数据中心的能源低效问题不容忽视

或成最大碳排放源头？

◆◆本报记者徐卫星本报记者徐卫星

随着信息技术的进步，网
络数据通信量也急速增长。特
别在可期的 5G 时代下，数据将
呈几何倍率增长，作为载体的
数据中心将迎来更猛烈的发展
潮流。

近日，工信部、国家机关事
务管理局、国家能源局联合出

台《关于加强绿色数据中心建
设的指导意见》（以下简称《意
见》），为当前过热的数据中心
建 设“ 降 温 ”。 其 中 明 确 ，到
2022 年，数据中心平均能耗基
本达到国际先进水平，高能耗
老旧设备基本淘汰，水资源利
用效率和清洁能源应用比例大
幅提升，废旧电器电子产品得
到有效回收利用。

山东滨州邹 平 市 好 生 街 道
被誉为“江北家具第一镇”，家
具 产 业 占 据 街 道 经 济 的“ 半 壁
江 山 ”，但 如 今 ，传 统 木制家具
产业面临环保、安全、市场等严
峻挑战。

一方面，随着 VOCs 被纳入
总量控制指标，传统木制家具生
产 过 程 中 ，喷 涂 环 节 产 生 的
VOCs 等 能 否 达 标 排 放 困 扰 着
不少企业。这些传统家具企业
如何解决环保问题，是家家建设
喷漆车间，还是能另辟蹊径？

另一方面，传统木制家具产
业如何新旧动能转换？是推倒
重来，另起炉灶重新培植；还是
在原有基础上转型升级？记者
日前来到位于好生镇经济园区

进行了实地采访。

逼出来的新行当有干头

建设喷漆中心，全街道
的家具都来这里喷漆，实现
集约化生产

据了解，好生街道具有发展
家具产业的独特 优 势 ，自 上 个
世 纪 70 年 代 开 始 发 展 家 具 产
业 ，已 达 到 近 千 家 企 业 ，年 销
售 收 入 36 亿 元 ，成 为“ 江 北家
具第一镇”。

记者日前来到位于好生镇
经 济 园 区 的 佳 佳 恋 家 具 制 造
有 限 公 司 ，这 里 的 喷 漆 中 心 异
常 忙 碌 ，原 来 这 里 正 在 进 行喷
漆的家具，不光是自己家的，还
有当地其他木制家具企业生产

的产品。
“现在全街道的家具都在这

里喷漆，我们的喷涂中心年喷漆
量 50 万套的产能，真没想到这
倒 逼 出 来 的 新 行 当 还 真 有 干
头！”佳佳恋家具制造有限公司
总经理王道兵说。

原来，2016 年 7 月山东省发
布《挥发性有机物排放标准 第 3
部分：家具制造业》，明确了家具
制造业 VOCs 废气排放控制和
监测要求。但好生街道的不少
企业喷漆设备落后、气味大，经
常被周边群众举报，成为制约企
业发展的最大短板。

新标准实施后，近千家企业
环保如何达标？好生街道党工
委书记毕鸿博对记者说：“此前，
我们的产业发展得益于‘家家点
火、户户冒烟’式的格局，但也受制
于粗放发展，好生家具产业要不

要、能不能搞下去，我们很困惑、
很迷茫。但作为地方党委政府，
既要分类整治提升，又要另谋发
展思路。”

在对现有家具生产企业采
取清理取缔、提升改造等分类措
施的同时，佳佳恋公司在好生街
道 办 事 处 的 指 导 下 ，投 资 7000
余万元建设喷涂中心。目前，建
成 8 条静电喷涂线及相关废气
环保处理设备 13 套，采用的紫
外光固化（UV）油漆具有大幅低
于国家标准的高环保性能。

周边业户纷纷将家具产品
的喷漆工序交给喷涂中心，不再
在自家厂里喷漆了，彻底解决了
木制家具小作坊的环保问题，实
现了集约化生产，也提高了产品
质量。这也是王道兵没想到的，
环保达标生产线的建成，给企业
找到了新的发展之路。

发展铝制家具老树发新芽

立足现有基础，培育新
兴领域，全街道新增铝质家
居品牌 30余个

经过环保提标改造等一番
努力，毕鸿博总结道：“实施新旧
动能转换，不一定非要一刀切掉
旧产能，或者完全另起炉灶、推
倒重来，而是要充分立足当地资
源、产业基础实际，辩证理解和
处理好‘新’与‘旧’的关系，坚持
旧动能改造升级和新动能培育
壮大两手抓、两促进。”

因此，当地在规划家具行业
发展趋势时，也遵循上述原则，
充分立足现有基础，培育新兴领

域 。 好 生 街 道 在 调 研 中 了 解
到 ，铝 质 家 居 特 殊 的 环 保 生 产
工 艺 ，零 污 染 零 甲 醛 ，还 可 以
回 收 再 利 用 ，是 绿 色 、健 康 、可
循环的好产品。

毕鸿博介绍说，他们把研发
生产铝制家居、充分发挥铝水不
落地的优势作为未来发展铝产
业的主攻方向。为此，当地先后
邀请业内专家、一线企业、相关
职能部门召开论证会 10 余次，
全面印证验证铝质家居发展的
可行性。

“ 色 泽 紫 黑 、凝 重 ，手 感 沉
重，年轮成纹丝状，纹理纤细，有
不规则蟹爪纹。不走近摸一下，
谁也不会相信这酒柜是铝质的，
让人还以为是红木呢。”好生街
道方霖铝业的铝质家居，让来自
青岛的客商连连称赞。

据了解，当地的铝制家具具
有木制家具的外观与质感，但不
褪色、无甲醛、不发霉、不变形、
不生锈、可回收，一投入市场就
受到消费者欢迎，销量飙升。

很多木质家具企业看到了
铝制家居的广阔市场前景，纷纷
研发生产铝制家居。“伊斯特”
等公司干脆全部停止木制家居
生产，专心致志研发生产铝质家
具；“方霖”、“美迪雅”、“江南鹤”
等 53 家木制家居企业向铝质家
居转型。全街道新增铝质家居
品牌 30 余个，产品范围拓展到
市政办公、餐厨卫浴等 100 余个
品种，去年 1 月～10 月就实现销
售收入 3000 万元。

一边是全铝家居，一边是传
统木制家具产业。目前，好生已形
成“木制家具、铝质家居”双轮驱
动、并驾齐驱的产业发展格局。

◆◆本报记者季英德本报记者季英德
通讯员陈方明通讯员陈方明 张忆琪张忆琪袁东袁东

山东邹平好
生街道立足现有
产业基础，培育
新兴绿色环保产
业领域，图为当
地一家具厂工人
在组装全铝生活
用品。

董乃德摄

据了解，数据中心的能耗主
要来源于 IT 设备、照明系统、空
调系统、供配电系统等。其中 IT
设 备 的 能 耗 约 占 总 功 耗 的 约
45%，空调制冷系统占 40%，供电

系统 10%，照明系统 5%左右。
因此，国际上的趋势是，越来

越多的数据中心选择温度低的地
区，对于拥有海量服务器的数据
中心而言，这意味着节省巨大的
成本开支。比如，2013 年微软启
动了名为“纳提克”的海底数据中
心研究计划。2015 年，在加利福
尼亚海岸约 30 英尺深的海底建
设数据中心。而美国国家科学基
金会的南极数据中心和 Facebook
将数据中心设立于北极圈以南
100公里的瑞典吕勒奥镇。

虽然将数据中心向极地迁移
是节省能耗的有效措施，但是对
于绝大多数的企业数据中心而
言，这显然很难实现。除了选址
自然条件较好的地区以外，因地
制宜也是不错的选择。

例如，阿里巴巴建设的阿里

云千岛湖数据中心利用了千岛湖
深层湖水制冷，并通过定制硬件，
设 计 年 平 均 PUE 低 于 1.3，最 低
时 PUE1.17，比普通数据中心全
年 节 电 约 数 千 万 度 ，减 少 了 碳
排 放 量 1 万 多 吨 标 煤 ，也 是 目
前国内亚热带最节能的数据中
心之一。

美 国 苹 果 公 司 在 我 国 建 设
的第二个数据中心选址在了内
蒙 古 乌 兰 察 布 ，看 重 的 也 是 这
里良好的气候条件。内蒙古年
平 均 气 温 为 0～8 摄 氏 度，1 年
有 6 个月能够自然进行数据中心
设备冷却。这一数据中心预计
2020 年建成投产，届时将 100%使
用可再生能源。

此外，在我国，受北上广等一
线城市政策的限制，数据中心建
设需求正向周边地区外溢。而受
电费、温度等成本因素的考量，我
国数据中心产 业 开 始 明 显 呈 现
出 规 模 化 、集 中 化 、绿 色 化 、布
局 合 理 化 的 趋 势 ，形 成 了 如 贵
州 贵 安 基 地、河 北 张 北 基 地、廊
坊基地、内蒙基地等数据中心的
产业集聚区。

据一份调查报告表明，没
有采用可再生能源的数据中心
在未来几年内可能成为最大的
碳排放源头。目前人们对计算
能力和服务的旺盛需求，需要
更多的电力来维持数据中心的
运营。

2017 年 ，全 球 各 地 约 有
800 万个数据中心（从小型服
务器机柜到大型数据中心）正
在处理数据负载。这些数据中
心消耗了 416.2 太瓦时（1 太瓦
时约为 10 亿千瓦时）的电力。
这相当于全球总用电量的 2%，
预计到 2020 年这一数据将高
达全球用电量的 5%。

据《中国数据中心能耗现
状白皮书》显示，目前我国中小
型数据中心数量已超 40 万，年
耗电达 1000 亿度，平均每个数
据中心 1年耗电就 25万度。

“数据中心平均消耗的功
率是大型商业写字楼的 100 倍
以上。而为服务器供电和冷却
所需的电能占到数据中心总运
营成本的 40%，因此，数据中心
的能源低效问题不容忽视。”有
业内人士透露，我国数据中心
近年来快速增长，但是普遍能

耗较高，年耗电量超过全社会
用电量的 1.5%，大多数数据中
心的 PUE（电能使用效率值）
指 数 大 于 2.2，与 国 际 先 进 水
平相比有较大差距。

《意见》明确提出，到 2022
年，数据中心平均能耗基本达
到国际先进水平，新建大型、超
大型数据中心的电能使用效率
值（PUE）达到 1.4 以下，高能耗
老旧设备基本淘汰，水资源利
用效率和清洁能源应用比例大
幅提升，废旧电器电子产品得
到有效回收利用。

政策收紧，各地鼓励绿色数据中心建设，引导节能降耗

绿色数据中心成发展必然

较 之 前 各 地 盲 目 鼓 励 建 设
数据中心不同，如今，一些地方
对数据中心建设在政策上趋向
收紧。

以北京为例，2018 年 9 月开
始，要求全市层面禁止新建和扩
建互联网数据服务、信息处理和
存 储 支 持 服 务 中 的 数 据 中 心

（PUE 值 在 1.4 以 下 的 云 计 算 数
据中心除外），中心城区全面禁止
新建和扩建数据中心。

业 内 普 遍 认 为 ，在 全 国 各

地加快数据中心建设布局的背
景 下 ，北 京 政 策 收 紧 是 为 了 鼓
励、推动绿色数据中心的推广、
建设。

浙江省在全国率先出台绿色
数 据 中 心 建 设 指 导 意 见 。 2017
年 3 月，浙江印发《浙江省数据中
心“十三五”发展规划》，提出到
2020 年，全省基本形成数据中心
有序化、规模化、集约化、绿色化、
云计算化的发展格局，数据中心
生产率（DCP）水平全国领先，新

建 数 据 中 心 PUE 值 低 于 1.5，改
造 后 的 数 据 中 心 PUE 值 低 于
2.0，绿色数据中心和云计算数据
中心比例均超过 40%。数据中心
年增长率控制在 30%以下，到“十
三五”末期，数据中心机架数不超
过 25万个。

此外，部分省市也通过政策、
节能规划引导数据中心降能耗，
促进数据中心绿色发展。《上海市
节能和应对气候变化“十三五”规
划》指出，要严格控制新建数据中
心，确有必要建设的，必须确保绿
色节能。在此基础上，上海市还
从多个方面对能源管理和节能减
排的重点工作予以推进。广东省
则利用碳排放配额管理、能源消
费指标等多种手段降低数据中心
能耗水平。

数据中心耗能大，建设趋势为选择低温地区、看重气
候条件

降能耗各显神通

本报记者蔡新华 见习记
者徐璐上海报道 记者 日 前 获
悉 ，上 海 市 最 大 的 全 地 下 污
水 处 理 厂 将 于 2019 年 12 月
竣 工 。 作 为 亚 洲 最 大 污 水 处
理 厂 白 龙 港 污 水 处 理 厂 的 一
部 分 ，这 座 全 地 下 污 水 处 理
厂 每 天 处 理 污 水 可 达 50 万
吨 ，出 水 水 质 达 到 一 级 A 排
放标准。

近年来，上海一批污水处
理厂开始提标改造。据悉，这
次 新 建 的 全 地 下 式 污 水 处 理
厂，正是白龙港污水处理厂提
标改造的内容之一。提标改造
后，白龙港污水厂处理规模和
之 前 一 样 ：每 天 可 达 280 万
吨。但出水水质将全面达到一
级 A 排放标准。全地下污水处
理厂建成后，施工团队将在顶
部覆盖两米多厚的土层，种植
大量绿化，使其成为一大片绿
色景观，打造成可供市民休憩
的绿地公园。

日前，这座全地下式污水
处理厂已现“雏形”：一个 15 万
平方米的超大基坑，基坑上多
台塔吊正在施工作业。未来，
一套完整的污水处理流程将在
地下完成。

据相关施工方介绍，上海
新建的全地下污水处理厂，成
为全国首个采用“搭积木”技术
建造的大型地下空间。“搭积
木”的专业术语是预制装配式
技术，建筑构件先在工厂里制
作好，再被运到现场进行拼装，
和传统的现场混凝土浇筑有很
大不同，采用预制装配的地下
空间长 280 米，宽 250 米，最深
可达 15.5米。

相 关 施 工 方 有 关 负 责 人
说，预制装配式技术在上海已
经有几十年的发展历程，在桥
梁和房屋建造等“地上”工程运
用广泛，在“地下”用得不多。
施工团队在项目进程中需要考
虑地下施工的种种影响因素，
包括防水性能、抗压能力等。

“但这种技术能缩短工期，又绿
色环保，减少扬尘。”上述负责
人表示，施工团队进行了创新，
在上海首创预制“十字”二维柱
梁节点+预制板的施工技术，
从而解决“搭积木”在梁柱节点
处施工难的问题。这种创新做
法既减少现场的施工工期，提
高施工效率，同时也减少施工
现场的环境污染，满足施工绿
色化的要求。

本报见习记者朱智翔 记
者晏利扬 通讯员胡康博金华
报道“垃圾焚烧技改是好事，
我 们 必 须 朝 更 环 保 的 方 向 去
做。”在浙江省金华义乌市华川
垃圾焚烧发电厂老项目焚烧炉
的拆除现场，19 年前参与建设
的电气主管程芝见现在又“亲
手”进行拆除。

近日，随着义乌市华川垃
圾焚烧发电厂老项目 1、2 号焚
烧炉的正式拆除，新投资的垃
圾焚烧发电厂提升改造项目也
进入了试运行阶段，提升改造后
的华川垃圾焚烧发电厂成为浙
中地区最大的垃圾焚烧发电厂。

据了解，义乌市华川垃圾
焚 烧 发 电 厂 于 2001 年 设 计 ，
2003 年建成投产，设计日处理
生活垃圾 1700 吨。近年来，处
置能力不足、工艺设备不能满
足越来越严的环保要求等问题
日益凸显。

为此，当地从 2014 年开始
积 极 谋 划 垃 圾 焚 烧 技 改 项
目；今年年初，更是将垃圾焚
烧 技 改 项 目 写 入 义 乌 市 委 十
四 届 五 次 全 会 报 告 中 ，提 出

“打好污染防治攻坚战，建成
垃 圾 焚 烧 技 改 项 目 、再 生 资
源 利 用 中 心 和 华 川 集 中 供 热
二期项目，实施降尘抑尘、废
气 减 排 等 行 动 ，空 气 质 量 达
到国家Ⅱ级标准。”

如今，垃圾焚烧发电厂提
升改造项目的试运行，义乌市
的垃圾处理能力和垃圾焚烧发
电厂的污染防治水平提升了一
个台阶。

目前，义乌市垃圾焚烧发
电厂提升改造项目生活垃圾日
处理能力为 3000 吨；整个生产
作业区密闭化操作，无异味外
溢；垃圾焚烧系统采用先进成
熟的炉排炉技术，炉排片、液压
控制器等核心部件全部选用日

本日立的进口设备；烟气净化
系统采用国内外少有的 8 道烟
气处理工艺，并增加了烟气“除
湿脱白”功能。

“新项目上马，烟气经过处
理后，指标更加优化。”义乌市
垃圾焚烧发电厂提升改造项目
运行主管石坚介绍说，通过“除
湿脱白”功能，在达到大气温度
1.75℃以上、相对湿度为 73.6%
以下的条件时，烟囱上将看不
到“白烟”。

“除了烟气处理，新项目其
他 排 放 指 标 在 全 部 达 到 欧 盟
2000 标准的基础上，部分指标
还有所突破。”提升改造项目负
责人金忠财表示，接下来，项目
还将安装在线监测系统，提升

“装、树、联”水平。
此外，垃圾焚烧发电厂提

升改造项目还在加紧完善厂区
绿化、排水沟、进场道路等配套
设施收尾工作。项目正式投运
后，这里将成为一处花园景观，
有咖啡厅、游泳池等休闲娱乐
设施，同时还是一个寓教于乐
的生态环境教育基地。

“垃圾焚烧发电厂提升改
造 项 目 是 义 乌 的 重 要 民 生 工
程，为满足人民日益增长的优
美 生 态 环 境 需 要 夯 实 了 设 施
基 础 。”金 华 市 生 态 环 境 局
义 乌 分 局 局 长 陶 府 盛 说 ，
这 两 年 ，义 乌 全 力 打 好 污 染
防 治 攻 坚 战 ，环 境 质 量 持 续
改 善 ，公 众 满 意 度 也 不 断 提
升 。 2018 年 ，义 乌 市 区 空 气
质 量 AQI 优 良 率 达 到 91% ，
优 良 天 数 同 比 增 加 18 天 ；
PM2.5 年 均 浓 度 降 至 35ug/m3，
提前两年达到国家二级标准；
全市县控及以 上 断 面 水 质 全
部 达 到 或 优 于 Ⅲ 类 水 ，生 态
环 境 质 量 公 众 满 意 度 得 分
86.55 分，浙江全省排名同比前
移了 31位。

垃圾处理翻一番 烟囱不再冒“白烟”
浙中地区最大垃圾焚烧发电厂完成提升改造

搭积木搭出地下污水处理厂
上海将地上技术用于地下 减少施工现场污染

肇庆打造节能环保产业集群
新区 3年已累计完成投资近 300亿元

本报记者邓佳报道 节能
环保产业是广东省肇庆市全力
打 造 的 三 大 主 导 产 业 集 群 之
一。近年来，肇庆吸引了一批
环保企业落户，为节能环保产
业发展打下了良好基础。随着
生态文明建设和粤港澳大湾区
建设的深入推进，当地正在努
力打造节能环保产业集群，奋
力在绿色赛道上实现赶超。

肇庆是广东省最早把节能
环 保 作 为 主 导 产 业 的 城 市 之
一，当地政府高度重视环保产
业招商引资和培育工作，先后
与丹麦、全国工商联环境商会
开展了环保产业共建合作，依
托 中 丹 环 保 产 业 园 等 平 台 载

体，强化粤港澳大湾区生态科
技园、西江未来科技城等龙头
项目带动，努力建设全国节能
环保产业发展高地。

目前，肇庆在节能环保产
业方面已引进博天集团高端膜
材料生产基地、暨南大学绿色
发展研究院等高端项目，并规
划全国环保公司总部大楼。

依托节能环保产业，肇庆
新区在短短 3 年内，已累计完
成投资近 300 亿元，65 平方公
里核心区主要骨架路网初步形
成，18 平方公里起步区城市框
架基本成型，8 平方公里核心
区初具雏形，成功引进总投资
约 1400 亿元的优质产业项目。
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